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國立東華大學 
102學年度第 1學期第 1次擴大行政會議系所主管與校長有約座談會議紀錄 
會議時間：102年 9月 25日（星期三）12:00〜14:15 

會議地點：東華大學行政大樓 301會議室 

主    席：吳茂昆 校長                                     紀錄:廖瑞珠 

出席人員：楊副校長維邦    鄭副校長嘉良    白教務長亦方    王研發長立中 

李學務長大興    呂副學務長傑華  褚國際長志鵬(黃組長翊晴代理) 

劉總務長瑩三      黃主任振榮      羅主任寶鳳      李主任維倫 

高主任台茜      林院長信鋒      郭副院長永綱    林院長金龍 

黃院長宣衛(請假)  吳副院長翎君    張院長德勝      吳院長天泰 

夏院長禹九      潘院長小雪      陳主任艷凰      張主任美莉 

蔡主任秘書裕源  黃主任延安      吳主任秀陽      張主任瑞宜 

張主任秀華      翁主任若敏      陳主任怡嘉      熊主任欣華 

林主任穎芬      許主任芳銘      池主任祥萱      林主任達榮 

劉主任吉川(請假)  須主任文蔚      李主任秀華      許主任甄倚 

梁主任文榮      陳主任進金      康主任培德      朱主任景鵬 

黎主任德星(請假)  林主任徐達      童主任春發      高主任德義 

周主任水珍      范主任熾文      林主任坤燦(請假)  高主任傳正 

林主任如瀚      蘇主任秀華      林主任彥呈      萬主任煜瑤 

許主任世璋      陳所長德豪(請假)  宋所長秉鈞(王立雪教授代理) 

陳主任清標      曾主任珍珍      黃主任琡雅(請假)  李主任正芬 

列席人員：呂家鑾專門委員、董組長克景、古組長明哲、游組長春華、潘組長秀娥 

許專員紹峯、宋組員之華、鄭可欣小姐 

 
壹、主席致詞： 

首先為鼓勵學院及教師間之交流，規劃調整歷年來擴大行政會議的運作模

式，未來將與系所主管們以每兩個月舉辦座談或交流的模式呈現，希望讓彼此間

有更密切的交流；也規劃將原擬舉辦擴大行政會議的預算費用等分給各學院，讓

學院自行辦理院內教師的 Retreat 會議。其次，本學年度大學部報到情況尚可，

碩、博士班的報到情況較不理想，雖是少子化效應及全國各大學均會面對的衝

擊，但是我們也應重新思考如何發展學校特色、吸引學生並讓未來的年輕人有更
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好的發展方向。 

本校環境學院在國科會計畫補助下，結合中央氣象局及相關學術機構，在校

園內成立「台灣東部地震研究中心」，這是東部第一個地震前兆觀測實驗園區，

期望能為台灣地震前兆研究作出貢獻。對於學校財務面發生短絀的風險我們樂

觀、審慎的面對，未雨綢繆研擬各項撙節措施，絕對會保障所有同仁的權益，請

各位主管共體時艱、共同配合。 

貳、報告案(略) 

一、校務基金發生實質財務短絀風險及經費控管 

二、教職員人事撙節暫行措施 

參、意見交流彙整(摘要)： 

一、張主任秀華發言：詢問今年的 6月份研究獎勵金何時入帳？ 

《王研發長立中》： 

1.研發處已將全校各系所提供的資料核對完成並通過校獎審會議，該部份的獎

勵金額均已確認。 

2.本校創校迄今近 20 年，學校整體人事成本逐年增加，且尚未達到穩定平衡的

狀態，以整體收支面來看，全校 21億的總收入內人事成本即需支付 13.8 億，

其中教授薪資約佔 10 億左右，建議因應方案為全校教職員均需 handle 更多

事情，讓人事支出成本維持一定水準。 

《吳校長》： 

1.在本校的研究獎勵案中有部份金額來源為國科會的補助，因該部份獎勵金尚未

核撥至校，故將俟其到位後一併核發。 

2.考量學校人事成本逐年增加，各單位現有人員已超過 98年合校員額數，短期內

各單位教職員額均將依據「人事撙節暫行措施」管制，未來將視財源狀況再行

調整；此外，院系及單位發展專帳部份仍可自由使用，請各院系加強規劃推廣

教育或爭取研究計劃經費(智慧累積財富)，以挹注專帳經費。 
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《楊副校長維邦》： 

1.學校在總收入逐年減少及總支出逐年增加的情況下，短絀金額持續擴張；於今

年暑假期間校長親自主持的經費控管會議中，行政單位已全面檢討開源節流方

案，從最新數據資料顯示：圖資中心電費亦下降 12%，短絀金額已有明顯下降，

惟實質缺口仍存在。考量學校每年人事成本成長 3,500 萬，為避免短絀情況繼

續惡化，參考其他與本校同等級大學的作法，以人事凍結作為優先手段。 

2.補充說明「院系專帳」的經費模式，採用累計滾存、不受年度限制及 80/20 的

概念處理，即各單位向外爭取的計畫、開班收入等經費，僅需將其 20%交由學

校統籌運用作為管理費，學校用於支應水、電及場管維護等，其餘 80%交由各

單位自行運用，計畫執行剩餘的款項即以專帳處理，運作一年多，有許多單位

均已累積相當金額。請各系加強宣導並經營該區塊，專帳運用可作為單位業務

費的擴張。 

3.未來關於教師員額，將參考教育部擬訂之「專科以上學校總量發展規模與資源

條件標準」、授課時數及學生選課等情形綜合評估，原則上朝向動態員額規劃。 

4.期望透過全校人事撙節、開源節流、業務費入專帳等措施，讓學校不發生實質

短絀。 

二、夏院長禹九發言：認同此次學校在院系教師員額的檢討，但是特別提出說明，

環境學院在 98年核算合校教師員額時，經黃前校長協調暫時在環院放了幾位非

原院系規劃領域內的教師，該部份事後對院內排課也衍生許多領域不合的問

題。建議人事撙節暫行措施中(3-2)教師部份，於師資質量或生師比未達標準

時，除學院內應先行協調專長教師移屬外，亦應考量全校各院均共同協調，方

能解決環境學院現階段面臨的困境。 

《吳校長》：請學院多爭取學生就讀，即可解決以上問題。 

三、潘院長小雪發言： 

1.就藝術學院的特質而言，較無法爭取到國科會的研究經費，一般多能爭取到大

型的合作案或委託案，惟該類案件原委託單位均已規定行政費之百分比，且大

部分均低於校內至少 15%的規定。換言之，爭取到這些案件對院系並無實質回
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流之管理費，建議適時修正或調降校內規定。 

2.校內各單位邀請藝術學院的社團或同學表演，學院規劃收取出場費等；此外，

院內亦有許多典藏藝術品，可提供付費出租服務。 

《吳校長》： 

1.關於委辦案件經費除一般行政管理費之外，計畫結餘款亦可回歸專帳。教師參

與委辦或研究案件，亦可列入研究獎勵服務之評分項目。 

2.建議院內可以增加開設音樂或藝術等多元的推廣教育課程。 

四、林院長金龍發言： 

1.個人就學校整體財務缺口數字來看是有點憂心的，考量每年人事費自然成長約

3,500 萬，明年人社、藝術學院興建完成後水電費成長、折舊增加，評估學校

每年仍會有近 4,000萬的缺口。 

2.除採用人事凍結方案外，建議學校應採取緊縮措施，就整體支出結構面重新檢

討、衡量優先順序及衝擊性，以期確實改善學校財政問題。 

《鄭副校長嘉良》：分享共教會今年增加華語文中心經費運用經驗，我們並沒有向

學校多要經費，仍用原來 4個中心的預算執行 5個中心的業務，具體作法是請原

來 4個中心分別檢討各項業務實際需求，並排除真正不重要的支出，該部份約可

節省約 30%的費用，其中 10%用於單位創新業務需求，另外 20%即可支應華語文中

心業務。 

五、李主任維倫發言：一個政策或措施的施行，可能會帶來希望感或挫折感，所以

合理的政策如何讓人產生希望感？在緊縮政策的年代如何逆轉勝，關鍵在於討論

實質問題的同時，亦要發掘希望感的空間，如此才能讓學校整體能量提昇。例如：

學校在實施員額凍結時，除考量總量、招生等情況外，也可較細緻的討論教師的

貢獻空間、尊榮感等面向，讓整體師生的能量提高。 

《吳校長》：非常認同主任的建議，從今年大學部招生、國際學生增加等情況，事

實上我們很樂觀的看待學校財務問題。 

六、林院長信鋒發言： 

1.建議學校調降研究計畫收取 20%行政管理費的比率，以增加教授爭取計畫經費
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的誘因。 

2.關於開源節流部份，建議學校從支出結構面審視，並考量政策執行的經濟效益。 

《吳校長》：考量 80/20專帳管理費方案施行僅一年多，待執行一段期間後再檢討

調整。 

肆、臨時動議 

【第一案】提案人：吳茂昆校長 

案    由：研擬在本學期募集樹苗(牛樟樹)，並讓所有大一新生親手在校園種樹案。 

決    議：本案與環境景觀小組討論後施行。 

執行情形：本案植樹規劃已於 102 年 12 月 9 日景觀會議提出報告，決議如下：(1)

牛樟樹可驅蚊蟲，對改善環境品質較有效用，期能逐步取代其它不良之

樹種。(2)由環保組於各學院中庭及周圍先規劃植樹區域，再提供院內各

系所自行選擇後辦理植樹活動。(總務處) 

肆、散會(14:15) 


